

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : : 5 céntos.
Id. atrasado : : : 10

PRIMERA COMUNIÓN

DEVOCIONARIOS A 0'50, 1, 2, 3, 4, 5 Y 6 PESETAS. CLASE ESPECIAL PARA REGALO DE PRIMERA COMUNIÓN. ESTAMPAS, SORPRESAS, ESTUCHES DE MATEMÁTICAS, CAJAS PINTURAS, Y OTROS OBJETOS. Librería de J. Tous.

Gran liquidación

En novedades para Señora

De lanerías, sederías y telas blancas de hilo y algodón, á precios nunca vistos. Chales blonda, todo seda, á 6 pesetas. Wichis y batistas modernistas, á precios baratísimos.

Gran baratura

CORTES SEDA PURA PARA VESTIDOS, Á 17'50 PESETAS CORTE
JUAN Y J. SERRET, SAN NICOLAS, 13 Y 15

El género chico en el teatro

Por creerlo de actualidad en Palma, reproducimos con gusto el siguiente curioso trabajo de nuestro amigo el Sr. Polo, publicado en Barcelona en 1898 en el Noticiero Universal, con motivo de una polémica acerca de la influencia en el teatro y en las costumbres teatrales de aquel género de espectáculos.

Género chico

No es mi objeto refutar ni discutir algunas de las razones galanamente expuestas por el Sr. Forte en un artículo publicado en El Noticiero Universal, (razones ó argumentos de los cuales—en absoluto—no puedo conformarme) acerca del origen, desarrollo, crecimiento ó influencia—más ó menos pernicioso ó benéfica—del llamado género chico en nuestro teatro.

Mi aspiración es más modesta; contribuir con el fruto de mis personales observaciones á aportar mayor número de datos para un juicio exacto y definitivo.

Yo creo que ha venido á constituir una manía eso de combatir al género chico por demolidor, pretendiendo hacerle cargar con las culpas—que no tiene—de la pasajera paralización (no creo en la decadencia) de nuestro teatro dramático; pues no espero que nadie nos pruebe que esté paralizado ni decadente el lírico. Y en compensación de esa manía no aparece por esos mundos de Dios un solo paladín con bríos y quinqué para defender al género chico y ensalzarlo por haber fomentado y aumentado la asistencia á los teatros, arrebatando á sitios y cosas menos cultas un público que, en su mayoría, no habría tal vez nacido para extasiarse con las infinitas bellezas con que esmaltaron sus obras nuestros clásicos inmortales.

Yo no creo más que en la paralización de nuestro teatro dramático; en el advenimiento de un nuevo elemento teatral, las funciones por secciones—ú horas; y la transformación ó decadencia—si así lo quieren algunos—del género zarzuela grande en género chico zarzuelero.

Veremos si acierto á demostrarlo.

Cuando Vallés, Lujan y Compañía primero en Variedades y Recreo y luego otros en Estava, Apolo, Felipe, Ronca, etc., comenzaron á servir por raciones lo que antes solo se daba por cubiertos completos, no presentaron un género nuevo.

Las piezas, zarzuelas y revistas en un acto, con más ó menos música, (ó ninguna) decoraciones, aparato, bailes, acompañamiento y apoteosis, existían antes que las funciones por secciones; y en cuanto á desenfado, y en ciertas obras, mal gusto, no ha sobrepujado ni igualado el género chico á las orgías teatrales que presenciáramos en los nubes bien ponderados y justamente desaparecidos Bufos-Ardénis.

Pero esas obras cortas, relegadas por su misma naturaleza y proporciones á segundo término y categoría, solo servían—por regla general—de complemento á funciones de drama ó alta comedia en tres ó más actos; y á zarzuelas que como Marina, Las Amazonas del Tormo, Sol y Sombra, y otras, no llegaban á aquellas proporciones. Era lo que durante mucho tiempo se llamó un Fin de Fiesta.

Hay 30 ó 40 años—aparte los gustos y corrientes de la época—en cuantos á tea-

tros—había compañía de ópera, verso y zarzuela sería más completas, en cuanto á cualidad, que las hoy existentes. En ese período, pudimos ver interpretada la Venganza Catalana por Catalina Pizarro, Mariano Fernández y la en España incomparable Matilde Diez. Asistíamos á la representación de Jugar con fuego por la Santa maría ó la Isturiz, Sans, Salas, Calvet, y Caltañazor, y con Obregón en la misma compañía; y nos deleitábamos en la ópera con un Trovador magistralmente interpretado por la Penco, Nautier-Didler, Tamberlik y Bonhee; una Africana repartida entre la Rey Balla, una notabilísima Inés, cuyo nombre no recuerdo, Steger Bonhee y De Medini; y un Fausto encomendado á la Volpini, la Grossi, Mario, Aldighieri, y Selva; interpretaciones completas, unas y otras, que jamás hemos vuelto á saborear y aplaudir.

Hoy, con perjuicio del arte y de la verdadera afición, no pueden formarse compañías para conjuntos de primer orden; en la ópera, por las injustificadas exigencias de los cantantes de primisimo; en el verso, porque, en cuanto un artista obtiene (ó se lo cree) el aplauso universal ó los favores de la crítica, no se contenta con menos que con formar, dirigir y aun explotar compañías rellenas luego de apreciables medianías y lastimosas nulidades. Con compañías así, no hay afición, empresas, ni público posibles.

De la zarzuela nos ocuparemos en capítulo aparte.

Entonces teníamos menos público teatral que hoy. Barcelona y Madrid solo sostenían un teatro dramático serio y clásico de temporada completa: el Español y el Principal. Y cuando más, otro coliseo, con compañías y géneros de segundo orden para melodramas y comedias de menos altura, propias del gusto é inteligencia de la masa popular en sus varias capas, que llena con preferencia y casi exclusivamente estos espectáculos en los días festivos. El teatro Real y el Liceo atraían á los aristócratas, principalmente por la ostentación; y á los dilettanti por la buena música; y en ambas poblaciones funcionaba una compañía de zarzuela seria (¿), que deleitaba á la burguesía y á la gente ignara en arte musical, en cuyos cerebros no cabía lo que esa gente llamaba logogrifos musicales de las óperas italianas ó francasas. (A Wagner y su escuela lo presentaban algunos; lo conocía muy pocos).

Resumiendo: el espectáculo teatral se reducía: en Madrid, al Español y Novedades, ó el Español y Variedades con Romea, el Real y la Zarzuela. En Barcelona; el Lírico y Principal. Los demás, cuando abrían sus puertas, era con éxito y duración poco seguros.

En la época antes citada, y mal que pese á los enemigos de ciertas instituciones y libertades, había menos ilustración literaria y artística que hoy; ó por lo menos la poseían y ostentaban mucho menor número de personas; (y sirva esto de explicación al hecho indudable de que hoy, por la inmensamente mayor publicidad y afición á la lectura, se sabe mucho más de todo y claro, es se disparata también más de todo).

Coincidieron por entonces (1863 á 1873) una transformación completa en las costumbres públicas; la sustitución de la chaqueta por la americana (prenda moderna y esencialmente revolucionaria); de la gorra y sombrero gacho por el hongo duro; la confusión de la clase por la semejanza de los trajes de unas con otras; el cambio de asistencia de ciertos clemen-

tos de las tabernas por los cafés; y una grandísima parte de los tertulianos de estos últimos pasó—con beneficio general y sin daño para nadie—á aumentar la de los teatros.

A partir, principalmente, de 1868, y pudiera mejor decir de 1866, la prensa periódica de todas clases y colores tuvo un aumento notabilísimo, cuyo principal fundamento provenía de la ansiedad de noticias—políticas y reformistas principalmente—que aquella sociedad sentía.

Este aumento de lectura (claro que no siempre selecta en forma y fondo) y esta más frecuente asistencia á los teatros (siquiera no fueran sin absoluta excepción verdadera y culta escuela de costumbres de todas las épocas) de la parte menos docta de la sociedad, contribuyeron á aumentar la afición; y como los nuevos aficionados no eran, ni podían ser por su procedencia y sus anteriores inclinaciones, público bien dispuesto para recibir como era debido el delicado manjar de la buena literatura y de la buena música; y como—además de esto—la nueva masa pertenecía á clases que no podían soportar á diario el precio y la duración de espectáculos que costaban de una á cuatro pesetas por persona, y duraban de tres á cuatro horas de la noche, obtuvo un favorabilísimo éxito la instauración planteada naturalmente solo por espíritu de empresa.

Establecido rápida y sólidamente este sistema de espectáculos, en el que no encajaban (por razones varias) las obras, sobretodo las serias, de más de un acto, á él se dedicaron con ahínco: capitales siempre propicias á recoger las primicias de toda nueva explotación; autores de la buena y verdadera vena cómica; autores noveles, medianías y nulidades, que acudieron y acuden—deslumbrados por los éxitos y los trimestres—á probar fortuna; actores de ambos sexos, sin condiciones para las exigencias del gran arte, pero con aptitudes, buenas formas y cuajo especiales para el género, y para desempeñar con éxito esa multitud de tipos cómico-lírico-gimnástico-bailables, cuyos intérpretes se adjudicaron con cierta propiedad el calificativo de actores genéricos; y finalmente, una regular colección de artistas, á los que el género chico proporciona la que por el pronto es su aspiración más ferviente, la exhibición.

(Continuará).

La vida y sus cosas

UTILIDAD DE LAS ARAÑAS PARA LAS PLANTAS

Se ha discutido en Francia sobre la conveniencia de dejar ó no las arañas, y sus telas en las espaldaras, y de la discusión se desprende que, sumados los daños y las ventajas, las arañas son útiles.

Todas ellas son carnívoras, alimentándose de presas vivas y de la mayor parte de los insectos nocivos.

«El Diario de la Sociedad Nacional de Horticultura» cita el caso de una araña que capturó un tijejeto, mientras la «Revista Hortícola», además del ejemplo precedente, cita la captura de diversos insectos alados, cuyas larvas destruyen las hojas y los frutos, aconsejando respetar las telarañas en los vegetales y espaldaras.

Armando Leyritz dice que las arañas solo deben ser destruidas en las habitaciones, mientras que conviene en absoluto respetarlas en los establos y apriscos por los grandes servicios que prestan al ganado.

UN PUEBLO LIMPIO

La población de Brosek, en Holanda, es una de las más limpias del mundo; no economiza su Municipio gasto alguno para hacerla acreedora á este título.

Sus 2.700 habitantes están tan perfectamente de acuerdo sobre este punto, que el arrojar un papel ó un objeto cualquiera inservible en la vía pública es objeto de una multa que no baja de 15 céntimos, y hasta hace poco no se permitía que los caballos circularan por la calle.

Una vez al año, las brigadas de limpieza visitan todas las casas, blanqueándolas por dentro y por fuera, sin que esto origine al inquilino gasto alguno.

UNA BIBLIOTECA PARA CIEGOS

Hace poco se inauguró en Viena una biblioteca central para ciegos, que tiene por objeto ofrecer á los ciegos pobres la posibilidad de conocer gratuitamente las mejores obras literarias y musicales.

Por de pronto la biblioteca posee unos 1.000 tomos la mitad de los cuales se componen de música. Los ciegos pobres pueden utilizar la biblioteca gratuitamente, y asimismo es permitido llevar los tomos á domicilio para uso de los ciegos enfermos.

Un mérito especial ha adquirido la presidenta de una sociedad benéfica de señoras, por haber transportado personalmente varias obras á la imprenta para ciegos y haber enseñado y animado á sus consocias á hacer lo mismo. La nueva institución es considerada como una obra de verdadera importancia humanitaria y social.

DIÁLOGOS

La novia se echa á llorar durante la ceremonia nupcial.

—¿Qué le pasa á usted?—le pregunta el sacerdote.

—Me aterra al pensar que esta unión será eterna.

—No, hija mía; la muerte puede destruirla.

Al oír estas palabras la novia se enjugó las lágrimas y se sonrió.

PENSAMIENTOS

Las mujeres que no tienen más mérito que la hermosura, son como los pasteillos que dejan de ser sabrosos cuando están frios.

Segur

El más estuto vence siempre al más fuerte.

Teatro

La expulsión de Soriano

De un colega republicano de la península cortamos las siguientes líneas, que se refieren á la expulsión del Sr. Soriano del partido republicano.

«Ha sido acogida con universal aplauso por todo el partido republicano español. No solo lo consigna así toda la prensa republicana de España, sino que á la vista tenemos centenares de telegramas, telefonemas y comunicaciones felicitando á nuestro ilustre jefe Sr. Salmerón por su oportuno y saludable acto de energía.

Dado el carácter y el temperamento de D. Nicolás Salmerón, le fué muy doloroso imponer á su voluntad, repleta de tolerancia y de respeto á las ajenas convicciones, tan severa medida.

Pero hoy su espíritu se siente fortalecido al recibir los generales plácemes de toda la democracia nacional.

Nos falta espacio para reproducir el sin número de documentos que así lo atestiguan.

Lo haremos en los próximos números, en bien de la disciplina y para oportuna y patriótica advertencia á cuantos traten de perturbar y dividir»

La futura escuadra

El Sr. Auñón, exministro de Marina y vocal de la Junta de la Escuadra, ha manifestado en Cádiz, donde llegó anoche, que para la constitución de las Cortes quedará ultimado el proyecto de la Junta, á fin de que sea discutido en el Parlamento antes de las vacaciones veraniegas. De prevalecer dicho proyecto, y si las Cortes le convierten en ley, España tendrá un poder naval representado por los buques siguientes:

Doce acorazados de 14.000 toneladas y 19 millas de andar,

Seis cruceros exploradores, cuyo tonelaje no se determina, con velocidad de 24 millas

80 torpederos.

Seis destroyers.

Dos submarinos.

Dos buques escuelas, uno de ellos de 5.000 toneladas, destinado á escuela de maquinistas y fogoneros.

Total, 106 buques de combate y dos para instrucción, los cuales se construirán en España dentro de lo posible.

POR EL MUNDO

Ecos y Noticias

De la Península

El proyecto de [escuadra

Madrid, 22.—El ministro de Marina espera que la Junta de la Escuadra termine su ponencia en el problema que tiene en estudio, para determinar cuantos y de que clase habrán de ser los buques que dentro de la política de nivelación y de las necesidades defensivas de España,

hayán de construirse con destino á la futura escuadra.

Cree el Sr. Sánchez de Toca que hasta entonces no se podrá conocer el plan de escuadra que con tal fin habrá de presentar á las Cortes añadiendo que su propósito es que el coste de la escuadra no pase de dos pesetas por habitante durante veinte años como máximo, una vez consolidado el excedente del presupuesto de 1902.

Tempestad

Telegrafían de Lisboa que una terrible tempestad ha destruido muchos campos. Se hacen rogativas para que cese el temporal.

Planes de Dato

El ministro de Gracia y Justicia tiene en estudio la reforma del régimen penitenciario actual relacionándolo con la ley de prisiones que presentará á las Cortes, en cuanto comience la campaña legislativa.

Fratricidio

Bilbao, 21.—En Trorerros, partido de Balmaseda, dos hermanos de 16 y 17 años respectivamente cuestionaron sobre quien trabajó más, y con este motivo el segundo mató al primero dándole un tremendo hachazo en la cabeza.

Dos crímenes

Pontevedra, 24.—En los pueblos de Buen y de Moana se han perpetrado dos crímenes que acreditan lo salvaje de ciertos individuos, que parecen una contradicción constante á la civilización y al progreso.

El origen del crimen de Buen, fué resultado de una cuestión de competencia en el oficio que ejercían los protagonistas. Un castrador llamado Antonio Andra, de fué acometido por dos compañeros de oficio al salir del Buen, camino de la iglesia, disparándole dos tiros de revólver, matándole. El crimen lo presenciaron varias personas.

El crimen de Moana ha sido verdaderamente terrible. Un individuo fue acometido por varios sujetos que le derribaron y le deshicieron á patadas la cabeza, el pecho y las costillas. La autopsia demostró que la víctima tenía los pulmones destruidos. Dos de los criminales han sido detenidos.

Del Extranjero

Al Polo Norte en submarino

Berlin, 19.—Dos sabios alemanes, Scholl y Anschütz-Kaempfe, pretenden arribar al Polo Norte, sirviéndose de un submarino especialmente construido por ellos para este efecto. Uno de los auxiliares de la expedición es el telegrafo sin hilos.

Este submarino navegará bajo el hielo de las regiones árticas, y por medio del telegrafo sin hilos, los expedicionarios estarán en continua comunicación con Europa.

Protestas

París, 21.—Los obispos y arzobispos de Nancy, Marsella, Nantes y otros puntos, han protestado ante el Gobierno, de que se prohiba predicar á los misioneros no autorizados según la reciente ley sobre las Congregaciones.

También han protestado de ésta.

La visita de Eduardo VII á París

Durante la estancia del Rey de Inglaterra en esta capital los tenderos de las calles de la Paix y Castiglioni y de la plaza Vendôme, adornan sus tiendas y dichas calles con bonitas decoraciones.

El Gobierno francés toma todas las precauciones imaginables para que no le pueda ocurrir ningún contratiempo al soberano de la Gran Bretaña.

Entre otras, ha hecho entrar al servicio de la embajada inglesa, que es donde se hospedará el Rey, varios policontes que desempeñarán el poco atractivo papel de criados y llevarán calzón de seda encarnado, frac obscuro con adornos de rojo y oro y peluca corta empolvada.

Choque de trenes

Londres, 21.—Dicen de Nueva York que un tren expreso chocó con otro de mercancías, cerca de la estación de Rebohouse (Estado de Nueva York).

Los vagones del expreso quedaron hechos astillas.

Resultaron cinco viajeros muertos y muchos heridos.

El 1.º de mayo en América

De Nueva York dicen que el sindicato ferrocarrilero cuya demanda de la jornada de ocho horas acaban de rechazar las Compañías norteamericanas, convoca á los delegados de las secciones á una conferencia que se celebrará el día 28 para tratar de la conveniencia de declarar la huelga general el día 1.º de mayo. Son varias las Federaciones que han fijado ya esta fecha para emprender una lucha seria contra el capital.

# Nuestra información

## Asuntos municipales

Para mañana se halla convocada la Comisión de Obras para resolver los asuntos que hay pendientes de resolución.

Esta mañana, por falta de número, no ha podido reunirse la Comisión de Hacienda.

La próxima sesión del Ayuntamiento se celebrará el martes, con motivo de que el jueves debe tener lugar la Junta general de Exerutino.

En las oficinas del Ayuntamiento se está trabajando con actividad con motivo de ultimar los documentos de las próximas elecciones.

Con tal motivo los empleados trabajan en horas extraordinarias.

## Estadística

Durante el mes de marzo, en esta provincia hubo el siguiente movimiento de población.

**Nacidos vivos.**—425 varones legítimos y 387 hembras legítimas. 4 varones ilegítimos y 2 hembras ilegítimas. 7 varones expósitos y 4 hembras expósitas. Total 436 varones y 393 hembras.

**Nacimientos por 1.000 habitantes** 2'26.

**Nacidos muertos.**—9 varones legítimos y 7 hembras legítimas. 0 varones ilegítimos y 2 hembras ilegítimas. 9 varones expósitos y 0 hembras expósitas. Total 9 varones y 9 hembras.

**Matrimonios.**—Entre solteros 96. Entre soltero y viuda 0. Entre viudo y soltera 25. Entre viudos 4. Total 125.

**Defunciones.**—91 varones solteros y 86 hembras solteras. 90 varones casados y 49 hembras casadas. 43 varones viudos y 59 hembras viudas. Total 224 varones y 194 hembras.

**Defunciones por 1.000 habitantes** 1'35.

## Urbanización del Ensanche

Por el extracto que ayer publicamos de la sesión, pudieron enterarse nuestros lectores que el Ayuntamiento había aprobado la memoria, proyecto y presupuesto para las obras de la urbanización de la plaza y calles que han de quedar en los terrenos que ocuparon el baluarte de Zanoguera y las dos cortinas adyacentes, según el plano aprobado para el ensanche.

El contrato comprende:

Las obras de explanación necesarias para que la plaza y las calles queden con las rasantes que se han proyectado; un afirmado de piedra machacada de 20 centímetros de espesor medio, que se extienda por toda la plaza y por la vía de circunvalación con excepción de las superficies de tinadas, jardines y aceras; el afirmado de las calles de Zanoguera y de la que ha de formar la prolongación de la de la Diputación; aceras de cinco metros de latitud que rodearán la plaza y los jardines de la misma, otras de igual latitud que rodearán la vía de circunvalación con un paso central de nueve metros de ancho, otros de dos metros en dichas calles de Zanoguera y prolongación de la de la Diputación y también en uno de los lados de la que ha de formar la prolongación de la del Campo Santo, y otra acera de un metro cincuenta centímetros de latitud que rodeará el estanque del centro de la plaza.

Los pasos en pedregales en la plaza y dos en la vía de circunvalación; una cañería de hierro fundido, para aguas potables con dos ramales destinados al riego de los jardines; un estanque en el centro de la plaza y dos macizos de tierra de cuarenta centímetros de altura que han de formar los jardines de la plaza.

## Concurso á Curatos

En el *Boletín Oficial* del Arzobispado de Valencia se inserta una circular por la que se anuncia el concurso de curatos de término con el haber anual de 2.000, 1.750 y 1.500 pesetas; á curatos de ascenso con el haber de 1.375 y 1.125 pts. y á curatos de entrada con el de 850 pesetas.

Se previene á los señores opositores: 1.º Que la firma ha de ser á curatos determinados, y si alguno quisiera hacerlo en términos generales, lo ha de expresar con toda claridad, teniendo entendido, que aunque S. E. Rvdma. resperatá las firmas, puede, sin embargo, si así conviniera á la gloria de Dios, al buen servicio de la Iglesia y á las circunstancias de los sujetos, destinarlos á curatos que no hayan firmado.

2.º Que una vez recogidas las firmas no se admitirá desistimiento alguno, y les pasará el perjuicio á que haya lugar, á cuyo fin se les encarga que tomen con tiempo noticias de los curatos y se aseguren bien de todas las circunstancias.

## En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Coll Bota, acusado del delito de hurto.

El Ministerio Público, representado por el Teniente Fiscal Sr. García sostendrá la

acusación y el letrado Sr. Valentí defenderá al procesado.

## Hacienda

Por la dirección general de Clases Pasivas se ha dispuesto que el haber mensual de 292'50 ptas. que percibe por la Interacción de aquel centro pasivo, D. Juan Lopez Moyano, capitán retirado, deje de abonarse por la misma y se continúe por la de esta provincia.

## Excedentes de cupo

El Capitán General Sr. Ortega acompañado del general Gobernador señor Torreblanca, y los ayudantes de ambos generales, asistieron ayer tarde á la explanada de Santa Catalina al objeto de presenciar los ejercicios de dichos excedentes.

Estos practicaron movimientos y evoluciones por la explanada mereciendo la aprobación de nuestra primera autoridad militar.

## El tiempo

Ayer noche, sobre esta ciudad cayó un ligero chubasco.

Durante toda la noche, el cielo á intervalos ha permanecido encapotado.

Desde Palma se veían relámpagos y se supone que sobre los pueblos de Pollensa, Alcudia, Artá se localizaba el mal tiempo.

Por las noticias que hemos recibido sabemos que anoche también llovió en diferentes pueblos de la isla.

## Inscripciones

### En los Distritos Municipales

#### LONJA

Día 22.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 2.

#### CATEDRAL

Día 22.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.

**Defunciones:** Día 23.—Matias Capellá Capllonch, 14 meses, San Magín 146; Pedro José Mestres Gual, viudo, 67 años, Poderós 8; Micaela del Valle y del Río, viuda, 63 años, Salas 46; María Puigserver Font, casada, 54 años, San Miguel 212.

**Lirico: Mañana «Mazorca Roja»—Hoy «Juicio Oral»**

**Religiosas**

**Santoral**

**Para hoy.**—Santos Gregorio, obispo, Fidel, mártir y Juan de la Cruz.

**Para mañana.**—San Marcos, evangelista.

### Cuarenta Horas

Mañana continuarán en la iglesia de las Capuchinas.

A las seis exposición; á las nueve y media tercia y misa mayor.

Por la tarde, á las siete, un devoto ejercicio dedicado á la Divina Pastora, estación y reserva.

### En la Merced

Mañana, en esta iglesia, á las siete se cantará la misa propia de la Virgen Títular.

## Notas del Carnet

De viaje

A bordo del *Cataluña* han salido esta tarde para Barcelona, D. Mariano Gual de Togores, D. Camilo Parallada, D. Jaime Riutort, Mr. Ernesto Boncourt y señora, D. Antonio Clar, D. José Roig Planell, D. José M.ª Vidal, D. Salvador Mayol, D. Domingo Viñas, D. Jaime Prats, D. Antonio Cortés y señora, D. José Pujol, Mis Ana Hole, D.ª Rosa Más, D.ª María Piña, D. Emilio Fábregas, D. Joaquín Sánchez, D. Demetrio Ramirez y D. Juan Barbarrá.

Nuevo telegrafista

En la lista de los aprobados en los recientes exámenes para el ingreso en el cuerpo de Telégrafos figura nuestro amigo D. Ignacio Binimelis Pelegrí.

Reciba nuestra enhorabuena y le deseamos muchas prosperidades en su carrera.

## Militares

**Reemplazo**

El primer teniente del regimiento infantería de Albuera, nuestro paisano don Francisco Oliver, ha solicitado el pase á situación de reemplazo, con residencia en Zarza de Tajo (Cuenca).

**Servicio de plaza**

Para el día 25 de Abril de 1903: **Parada.**—El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

**Jefe de día.**—El Sr. Teniente Coronel del mismo D. E. Carlos.

**Hospital y provisiones.**—Unico Capitán de la Batería de Montaña.

**Vigilancia.**—Por la Plaza. El Regimiento infantería de Baleares núm. 1.

**Idem.**—Por Santa Catalina. El de Caballería.

## Negación

Se ha negado el derecho á optar á plazas de peones camineros al licenciado absoluto del Ejército Sebastián Ballester Taberner por exceder su edad de cuarenta años.

## Plazas concedidas

Se ha concedido la plaza de 2.º agente de vigilancia de Baleares al sargento Lorenzo Oliver Soler.

La plaza de celador de Telégrafos de las Baleares se ha concedido al sargento Juan Pérez Soler.

La plaza de guardia municipal del pueblo San Luis (Mahón) se ha concedido al soldado Miguel Ripoll Serra.

## Los teatros

### LOCALES

Ayer noche se verificó el estreno de *El Juicio Oral*.

Es un *poutpourri* de zarzuelas del género chico. Su argumento, ó lo que sea, es la celebración de un juicio oral contra el género chico, en el que prestan declaración los principales personajes de las zarzuelas más importantes. La obra, entretiene mucho con sus chistes y couplets, los cuales se hicieron repetir varias veces.

Al final de la representación, *El Juicio Oral* fué aplaudido.

El cartel para esta noche es como sigue: *El Puño de Rosas, Los gramijas y El Juicio Oral*.

Se está ensayando *La Mazorca Roja*, cuya obra será estrenada mañana.

Por el carácter que reviste esta población de no tener transeúntes, ó muy escasos, nos permitimos advertir á la Dirección de la compañía que actúa en el Lirico, de que el continuar en el cartel por tantas noches seguidas unas obras, de indudable mérito, como la hermosa obra de Chapi y Arniches *El Puño de Rosas* y otras, hace que el público se muestre algo retraído no asistiendo al popular coliseo.

El público de Palma, por ser siempre el mismo que asiste al teatro, quiere variedad en el programa.

Nos consta que la compañía tiene estudiadas muchas otras obras, nuevas en Palma, y que poco trabajo habría de costar al inteligente maestro, al Sr. Taberner, ponerlas en escena.

Nos permitimos estas observaciones en bien del público y de la Compañía y en beneficio de la Empresa.

## Sucesos

**Reyerta**

En la Plaza del Olivar, ayer rñieron dos sujetos resultando ambos con leves contusiones.

El promovedor de la reyerta fué encausado en Capuchinos por un guardia municipal que intervino en la contienda.

### Caida de un caballo

Un individuo que montaba un caballo, en la Plaza del Temple la caballería le despidió recibiendo en la caída una fuerte contusión en la cabeza.

El ginete fué auxiliado y conducido á su casa que la tiene en la calle de la Calatrava.

### Uga desgracia

Esta mañana un sujeto llamado Manuel Juan Bonet de 14 años de edad, que trabajaba en el contramuelle ha tenido la desgracia de que le cogiera una cuerda de un molinete.

Lo hizo con tal fuerza que le tiró al suelo.

Acto seguido fué auxiliado. Aunque no presentó ninguna herida, el sujeto quedó sin sentido.

Le practicó la cura el médico señor Berga.

Después fué conducido á su casa que la tiene en la Ronda de Poniente número 23.

## Marítimas

**Salidas**

A las 6 de la tarde ha salido para Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

—A las 6 de la mañana de hoy ha salido para la isla de su nombre el vaporcito correo *Cabrera* que suspendió ayer su salida á causa del temporal reinante.

**Otras noticias**

—Telegramas recibidos en la Comandancia de Marina:

Andraig 24 á las 9.

Cielo despejado, viento del tercer cuadrante, mar rizada, horizonte cargado.

Sóller 24 á las 8'15.

Viento fresco del O., mar tendida, cielo cubierto.

Alcudia 24 á las 9.

Viento N. O. fresco, mar del mismo, horizonte cargado y achubascado.

Buques sustos en el puerto al approacher del día de ayer

Vapores: Salvador, Cabrera, Baistiais, Cataluña y Balear.

**Bergantines goletas:** Mazagán y Joven Antonio.

**Polacras goletas:** Urbana, Nueva Teresa y Cortés.

**Goleta:** Maria.

**Pailebotas:** Joven Paquito, San Miguel y Margarita.

**Balandras:** San José, María Luisa, San José, Mora y Lorenza.

**Laiúdes:** Virgen del Carmen, Joven Miguelito, Nuestra Señora del Carmen, La Sangre, Virgen del Carmen, Dolores, San José, San Antonio, San Sebastián, San Antonio, María, Joven Pablo, Joven María, San Antonio, La Sangre, Eusebia, San Magín, San Juan, Petra, Juanito, San Pedro, San José, Nuestra Señora de Gracia, Blanca, Santo Cristo, San Juan, Virgen del Carmen, Vicente, San Antonio, Nuestra Señora del Carmen, San José, San Antonio, Joven Dolores, Joven Miguelito, Aurora, Angela, Joven Miguelito, Cristina, Catalina y Bartolito.

«Total 59 buques.

## Comerciales

**Mercados de Mallorca**

**Inca.**—Con una regular animación se ha celebrado hoy el mercado de costumbre.

Han regido los precios que á continuación se expresan:

Almendrón, los 42 kilógs., á 80'00 pesetas.

Trigo, los 70 litros, de 00'00 á 17'00 idem.

Candeal, id. á 17'00 id.

Cebada del país, id. á 10'50 id.

Id. forastera, id. á 10'00 id.

Avena del país, id. á 8'00 id.

Id. forastera, id. á 7'00 id.

Garbanzos, id. á 20'00 id.

Maíz, id. á 16'00 id.

Habichuelas (confits), id. á 40'00 id.

Id. blancas, id. á 30'00 id.

Frijoles, id. á 30'00 id.

Habas para cocer, id. á 19'00 id.

Id. ordinarias, id. á 17'00 id.

Id. para ganados, id. á 16'50 id.

Higos pasos, los 42 id., á 8'00 id.

Azafrán, los 33 gramos á 2'00 id.

**Valores locales**

Día 24 de Abril de 1903.

**Dinero**

Crédito Balear . . . . . 98'00

Fomento Agrícola . . . . . 106,00

Ferro-carriles de Mallorca . . . . . 45'50

Alumbrado por Gas . . . . . 76'00

Idem La Económica . . . . . 14'00

Salinera Española . . . . . 160'00

Id. id. Obligaciones 6 p. . . . . 104'00

Id. id. id. 5 p. . . . . 101'00

Cambio Mallorca . . . . . 00'00

Bonos Municipales . . . . . 40'50

Islaía Marítima . . . . . 51'00

Banco de Préstamos . . . . . 8'00

**Valores públicos**

Oficial del día 23 á las 16.

4 por 100 interior contado . . . . . 75'45

5 por 100 amortizable . . . . . 96'20

Banco de España . . . . . 481'00

Tabacos . . . . . 423'50

**Barcelona (Bolsa) día 23 á las 16.**

4 por 100 interior fin de mes . . . . . 75'37

5 por 100 amortizable . . . . . 96'02

Nortes . . . . . 60'20

Exterior de París . . . . . 87'00

**Barcelona (Bolsin) día 23 á las 18.**

4 por 100 interior fin de mes . . . . . 75'40

Nortes . . . . . 50'40

Alicantes . . . . . 96'20

Orenses . . . . . 84'30

Francos . . . . . 36'25

**Barcelona (Bolsin) día 24 á las 10.**

4 por 100 interior fin de mes . . . . . 75'30

Nortes . . . . . 60'20

Alicantes . . . . . 95'80

Francos . . . . . 36'30

## La Política

**En Mallorca**

Ministeriales y oposiciones trabajan con febril actividad. La lucha será reñida dadas las muchas peripecias de estos días que indudablemente han hecho cambiarse por completo la faz que presentaba la elección hace ocho días.

En el pueblo de Manacor quedó ayer definitivamente roto el pacto que existía entre mauristas y conservadores. El motivo de la ruptura fué el no haber aceptado los conservadores la componenda propuesta por el Sr. Amer, en el pueblo de San Lorenzo.

Los mauristas de Manacor dícese apoyarán de una manera decidida la candidatura Maura, Truyols y Moragues, los conservadores recomiendan la de Sallent, y San Simón y los liberales irán á la lucha, solos, lo mismo que los republicanos.

En Palma dícese también ha sido roto el pacto y que el domingo irán á la lucha completamente separados mauristas y conservadores. Estos últimos recomiendan la candidatura Sallent, San Simón y Moragues.

En el Círculo Liberal están convocados para esta noche los interventores de todos los Colegios.

Mañana á las ocho de la noche habrá reunión general para ultimar los detalles de la lucha y cambiar impresiones.

El *Liberal* de hoy publica el siguiente suelto con gusto reproducimos:

«El partido liberal está agradecidísimo á la solicitud con que nuestro ilustre jefe el general Weyler recomienda telegráficamente y por carta á todos sus amigos la candidatura de D. Alejandro Rosselló para diputados á Cortes.»

Esta mañana, también por falta de número no ha podido reunirse la Diputación Provincial.

El próximo jueves en el salón de sesiones del Ayuntamiento se celebrará la Junta de exerutino de las elecciones del domingo.

Según nuestras noticias en algunos pueblos se ha llegado á una inteligencia entre los diferentes elementos políticos.

## Las islas

### MALLORCA

**Valldemosa.**—Ayer abundantes lluvias, vinieron á alegrar nuestros sembrados y por ende á nuestros agricultores. Los habaeros habia unos días que estaban estacionados en espera de lluvia y venidas estas, ya se puede dar por segura la cosecha de tan apreciada legumbre, salvo alguna contrariedad imprevista.

Menudean las reuniones en preparación de las próximas elecciones de diputados á Cortes, y según se nos dice van á ser reñidas, pues todos los candidatos desean el triunfo, y no puede ser, por no haber tela para tanto.

Tan pronto hayan tenido efecto le enteraré del resultado, en cumplimiento de mi deber de sorresponsal de su popular periódico.—*El corresponsal.*

Valldemosa 23 Abril de 1903.

## Ferro-carril de Alaró

El pago del dividendo á los accionistas, acordado por la Junta general, tendrá lugar todos los días de tres á cuatro de la tarde, en la casa sita en la calle del Sindicato número 123, piso 2.º

Palma 21 de Abril de 1903.—El Secretario, Guillermo Torres.

nes á los Alcaldes y presidentes de las Comisiones de Evaluación para que procedan á la formación de los apéndices al amillaramiento que han de servir de base para la confección de los repartimientos de inmuebles para el año 1904

El Comisario de Guerra de esta Plaza anuncia para el día 11 de Mayo próximo un concurso para las compras de artículos que debe celebrarse en las Factorías militares.

Continúa reinando tiempo desapacible. Anoche y esta madrugada cayeron ligeras lluvias.

Esta mañana el cielo ha estado algo nublado luciendo el sol á intervalos. El cariz del tiempo parece anunciar nuevas lluvias.

Vino Claret.—La Viña, Unión, 53.

¿Queréis ser siempre jóvenes, siempre hermosas? ¿Queréis abundancia, lustrada y ondulada cabellera? usad el Petróleo Sansón.

Finalmente ¡oh lectores! podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en cuarta página «Milagrosos Confités ó Inyección anti-venérea y Roob anti-sífilítico COSTANZI».

PARA [ROPA BLANCA, buena y de entera confianza, dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

CAFÉ MAHONÉS

El programa de la velada musical que se celebrará esta noche por el sexteto de profesores, es el siguiente:

1.º Sinfonía de Poeta y Alde no. 2.º Pasacale y Jota de Los Cocineros.—3.º Fantasia de la Opera (nueva) Norma.—4.º Cuarteto de Agua, Azucarillos y Aguardiente.—5.º Caoricho Moraima.—6.º Serenata de El Barquillero.

Lecciones de violín

Encontrándose en esta ciudad el profesor de violín D. Eladio Vidal, discípulo del célebre violinista D. Matías Crichtboom, contratado por la Empresa del Teatro Lírico, da lecciones de violín á precios convencionales.

Para informes dirigirse en la calle del Borne, núm. 10.

¡OCASION!

Encargada esta casa de la liquidación de una partida

Agua de Colonia legítima se ofrece al público á

3 PESETAS EL LITRO =UNION, 53, LA VINA=

VINOS DE JEREZ

Marqués de Misa Representante: Vicente Pomar, La Providencia.

Segadoras hierro

Se encontrarán en la herrería de Juan Balle BINISALEM.

El Ron Bacardi

ES EL MEJOR DEL MUNDO Unico representante en Baleares Bernardo Estela

Finca de recreo en el Terreno

Se desea vender una que consta de casa vivienda que reúne todas las comodidades para una familia, jardín y cehera.

Informes calle de la Paz, núm. 18, piso primero.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

(Corresponsales especiales)

Declaraciones de Mella

Madrid 24 á las 14'15.

Coméntanse los telefonemas que llegan de Barcelona en los que se da cuenta de las declaraciones que ha hecho el ex-diputado carlista señor Mella.

Dicen los telefonemas que en su discurso proclamó la soberanía social de Cristo, haciendo después la apología de la Iglesia.—C.

Discurso del Sr. Mella

Madrid 24 á las 11'15.

El Sr. Mella sintetiza su discurso diciendo: se avecinan tremendas catástrofes. En el mismo discurso ha atacado al Gobierno por lo cual ha recibido ovaciones.—C.

Conservadores y mauristas

Madrid 24 á las 11'15.

La derrota del maurista Marqués de Ibarra, para presidente de la Diputación de esta corte, obedeció á una conjura fraguada entre los conservadores contra los mauristas. Esta misma división también se repite en muchas provincias.—C.

Candidato que se retira

Madrid 24 á las 11'40.

Es objeto de muchos comentarios la retirada del candidato por Guernica (Bilbao) Sr. Soto.

Dicho señor explica su retirada en un manifiesto firmado tambien por un conocido naviero y en cuyo documento deplora los atropellos que se cometen.—C

80.000 duros por un acta de diputado

Madrid 24 á las 11'15.

Un candidato de Bilbao ha enviado hoy ochenta mil duros para que sean gastados en la elección.

Los liberales celebran un mitin á favor de Pablo Alzola.—C.

Derrota.—Votación

Madrid 24 á las 11'15.

Toda la prensa aumenta sus comentarios sobre la derrota del Marqués de Ibarra.

Se proponen los diputados provinciales votar para la presidencia á D. Isidro Urbano, amigo de los Sres. Sánchez Toca y Pidal.—C.

(Servicio particular)

Entre moros y españoles

Madrid 23 á las 14'30.

El Sr. Silvela ha confirmado que en Melilla entre los moros y españoles se libró un tiroteo.

Un telegrama oficial dice que se cruzaron disparos desde el fuerte de la Concepción con los grupos de los moros por los alrededores diseminados.

No hubo consecuencias.

Consejo de ministros

Madrid 23 á las 14'30.

En Palacio se ha celebrado consejo de Ministros.

El Sr. Silvela expuso á S. M. el Rey los acuerdos tomados ayer en consejo.

Se ocupó de la cuestión obrera y habló de las próximas elecciones. A este propósito dijo que la coalición monárquica en varias provincias contrasta los esfuerzos que vienen haciendo los republicanos.

El Sr. Silvela se ocupó del asunto de Marruecos leyendo varios telegramas oficiales que había recibido.

Fallecimiento de Valcárcel

Madrid 23 á las 14'10.

Ha fallecido á las ocho y media el vice-almirante Valcárcel.

Al cadáver se le concederán los honores de Capitán General con mando de plaza.

S. M. el Rey ha enviado á uno de sus ayudantes á expresar el pésame á la familia del muerto.

Gestiones en Melilla.—El Roghi

Madrid 24 á las 10.

Telegramas de Melilla dicen que los jefes de los insurrectos marroquíes gestionan el establecimiento de la aduana dentro del recinto de la muralla en iguales condiciones en que estaba anteriormente.

Cuando se arreglen los asuntos entre las kábilas cercanas, el Roghi marchará sobre Fez.

El Amrami quejoso. Gestiones aplaudidas.

Madrid 24 á las 10.

Telegramas de Tánger que el Amrami se muestra muy abatido é insinúa que las autoridades españolas estremaron su celo al repatriarle, como si España estuviera obligada á concederle hospitalidad por tiempo indefinido á costa de su propia tranquilidad.

El corresponsal de El Liberal dice que le consta que los ministros de Francia y de Inglaterra aplauden sin reservas las gestiones practicadas por el ministro español en Marruecos, Sr. Cologán; felicitándose de la salida de Melilla de las tropas imperiales. Añaden los ministros de Francia y de Inglaterra, que España ha librado á Europa de un verdadero conflicto internacional y se felicitan también de que España se haya librado de tan enojosos huéspedes que solo podían ocasionar dificultades.

Cuadrilla de ladrones

Madrid 24 á las 10.

Según comunican de Alcalá la Real, una cuadrilla de ladrones intentaron robar el domicilio de un anciano; y éste mató de un tiro á uno de los melhecheros. Los demás huyeron después de haber herido de un pistoletazo al anciano.

Han sido capturados dos de los ladrones habiendo logrado fugarse el capitán de la cuadrilla.

Temores de un paro general

Madrid 24 á las 10.

Despachos telegráficos de Cartagena dicen que en aquella población, vienen acentuándose los temores de que se llegue á conseguir el paro general de las industrias.

Mitin Carlista.—Discurso del Sr. Mella. Aplausos

Madrid 24 á las 10.

Dicen de Barcelona que en el teatro Trivoli se ha celebrado un mitin carlista acudiendo al mismo numerosa concurrencia y pronunciándose discursos que fueron muy aplaudidos.

El Sr. Mella trató de las cuestiones religiosas, social y regionalista; habló extensamente de la enseñanza teniendo por base la iglesia y desarrolló las teorías sustentadas en las encíclicas del Papa. Sobre la cuestión regionalista dijo que el gobierno central mata el regionalismo; que las regiones tienen vida propia y no pueden regirlas individuos que desconocen sus necesidades.

El orador fué ovacionado por la multitud que le acompañó hasta el hotel y le obligó á salir al balcón, desde donde dió un viva á Cataluña.

Manifestaciones de la kábila Hyaina

Madrid 24 á las 10.

Nuevos telegramas de Melilla afirman que se han presentado en el campamento de los rebeldes varios emisarios de la kábila de Hyaina manifestando que serán leales al Roghi, pero continuarán obedeciendo al jefe mandado por el Sultán con el fin de engañar á éste y robarle el dinero y las armas.

Diputación provincial

Madrid 24 á las 10'40.

Según noticias telegráficas de Avila dicen que aquella Diputación provincial, incluso su presidente, ha sido copada por silvelistas y mauristas sin que ninguna oposición monárquica ó republicana haya logrado tener representantes en aquella corporación.

Temporales

Madrid 24 á las 10'40.

De San Sebastián telegrafian que se desencadenó sobre aquella capital una fuerte tormenta de agua y granizo, habiendo entrado en el puerto, de arribada forzosa, varios buques.

Entierro de Valcárcel

Madrid 24 á las 12'30.

El entierro del vice-almirante Valcárcel acaba de verificarse.

Presidia el entierro el Gobierno en representación de S. M. el Rey. Las tropas cubrieron la carrera.

Entre la comitiva figuraban comisiones del ejército, de la armada y de diferentes corporaciones

El oro Argentino

Madrid 23 á las 16.

El oro en la República Argentina se cotiza á 127'27.

La bolsa de hoy

Madrid 24 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado (75'62), Interior fin de mes (96'25), Amortizable 5 por 100 (00'00), Banco de España (481'00), Compañía de Tabacos (429'00), Francos (36'00), Libras (00'00), Exterior de París (87'60).

FABRA

De todo un poco

LA COCINA

PATATAS A LA MAYORDOMA

Una vez cocidas las patatas se parten en ruedas; en una cazuela se echa manteca de vaca y perejil picado, y cuando empieza á dorarse la manteca se ponen las patatas y se voltean; esta operación debe hacerse lo último, para poder servir las patatas en salsa.

FEMENILES

Pomada de pepino

Table with 2 columns: Ingredient and Quantity. Includes Axonge preparado al benjuí (300 gramos), Blanco de ballena (100), Bálsamo de Tolú (0'20), Agua de rosas destilada (5), Jugo esencial de pepino (50).

Se prepara del siguiente modo: Se derriten, mezclados, al baño maría, el axonge y el blanco de ballena; se pone la mezcla diluida en un tarro grande y se bate hasta que quede casi compacta; entonces se le agrega, batiendo siempre y poco á poco, el jugo esencial de pepino, y cuando esto está mezclado, se le adjunta el agua de rosas, bien batida con anterioridad con el bálsamo de Tolú. Su empleo es muy recomendable para las grietas de los labios.

TIEMPO PERDIDO

Soluciones:

Al Rombo, D S A L D A V I U L I S U

- Al Acróstico, LA GOLFEMIA, EL PUÑO DE ROSAS, SAN JUAN DE LUZ, LA VENTA DE DON QUIJOTE, AGUA MANSANA, LOS CHARROS, LA MANTA ZAMORANA, PIQUITO DE ORO, LA BUENA VENTURA, LOS GRANUJAS

Geroglífico comprimido Remitida por Petit Puccini.

Pintura mio

- Intringulis Remitido por Sancho Panza. 1 2 3 4 Nombre de mujer. 1 2 3 4 Flor. 1 2 3 4 Color. 2 3 4 Animal hombre. 2 3 4 Constelación. 2 3 4 Tiempo de verbo. 3 4 Título de rey. 4 Vocal.

Tarjeta Remitida por apantat.

Ana S. Porcel Desnet Combinar las letras de modo que se lean el título de una comedia.

(20)

(21)

(24)

(17)

nes, que lo abrió lleno de curiosidad, y leyó:

«Mi querido Malicán: Mi difunto esposo Samuel Loriot no tenía ningún pariente, y me dejó toda su fortuna, que era inmensa, y no sé qué hacer con ella. Mi buena amiga Miguita no tiene dote; su futuro esposo, el conde de Noe, tiene más deudas que escudos. Tomé informes y averigüé que su patrimonio se compone de un castillo antiguo y de un dominio bastante reducido que le rodea, y mi amiga me permitirá que le envíe mi regalo de boda. Soy vuestra amiga.—SARA.»

La carta tenía una posdata: «Voy á emprender, deca Sara, un viaje cuyo objeto y duración ignoro; pero cree que no olvidaré á ninguno de los que amo.»

La posdata hacía imposible toda negativa. Malicán aceptó en nombre de Miguita. Todas las preguntas que hizo á Guillermo fueron inútiles, pues el honrado mancebo era un sirviente de la edad de oro: inteligente y mudo. Se marchó sin que Malicán consiguiera saber á donde iba Sara.

Como ya hemos dicho, después del casamiento de Noe se celebró el del rey de Navarra. La misa nupcial fué solemne, y aunque el rey de Navarra era hugonote, la ceremonia se verificó en Saint-Germain l'Auxerrois. Toda la corte asistió, y fué

tan considerable el gentío, que al pronto nadie echó de ver á una enlutada con el rostro cubierto con espeso velo, que estaba arrodillada detrás de un pilar. Derramaba lágrimas silenciosas, oraba con fervor por la dicha del rey de Navarra. Cuando concluyó la misa, Noe volvió la cabeza, divisó á la mujer enlutada y se estremó: adivinó que era Sara Loriot. Quiso atravesar por medio del gentío, llegar hasta ella, estrecharle la mano, y decirle: —Quedaos con nosotros que os amamos, quedaos, y os formaremos una familia ya que no contáis con nadie en este mundo...

Pero cuando llegó junto al pilar, Noe no encontró á nadie. La platera había desaparecido.

Todas las diligencias que Noe y el mismo rey de Navarra hicieron para saber el paradero de Sara Loriot fueron inútiles... La casa de la calle de los Osos estaba alquilada; pero antes cuidaron de condenar la entrada de la bodega. Nadie pudo dar cuenta en el barrio de la suerte que había cabido á la platera. Durante algunos días vieron á Guillermo Verconsin, y después desapareció. ¿Qué había acaecido á Sara?

Sara se instaló en la casita del canónigo, dándose á conocer con el nombre de María Lormeau, viuda de Juan Lormeau,

—¿Pues qué consejo queréis darle, señora?

—Que abandone el Louvre y se vuelva á Navarra.

—No es mala la idea, observó Guillermo.

Sara se sentó y escribió lo siguiente:

«Señor: ¿Permitiréis á una antigua amiga que os dé un consejo desde el fondo de su retiro? Sois rey de Navarra y no de Francia; vuestra capital es Nerac y no París. ¿A qué estar privado del amor de vuestros súbditos y alejado de vuestros Estados? El Louvre es un lugar peligroso, señor, donde la traición y el crimen os acechan en la sombra. Vuestros enemigos son numerosos, y el más terrible de todos, Renato, acaba de librarse otra vez del justo castigo que le esperaba...»

Sara interrumpió un momento su carta para decir á Guillermo:

—Mañana por la noche irás á París á ver á Malicán.

—¿Le diré que estáis aquí?

—No; dile que llame á Nancy, y la das mi carta; y ahora, añádele la platera, puedes ir á acostarte, pero suelta antes á Pluton, y cierra bien las puertas.

Guillermo salió del cuarto, y Sara continuó su carta. En ella daba consejos al rey de Navarra; le recomendaba la prudencia de los tiempos antiguos, y le re-

Y volviendo á bajar, dijo á Pandrille:

—¿Estás pronto?

—Ya lo veis, patrón, contestó el coloso, y enseñó una barra de hierro de tres pies de largo que se echó al hombro, como si fuera un garrote...

—Si el criado se muere, dijo, le atontaré con esto.

Letourneau llevaba un puñal, y abriendo un arca sacó una bola de carne picada.

—¡Esto para el perro! dijo.

Letourneau se embolsó con su capa, se caló el sombrero y apagó la lámpara. Pandrille había abierto la puerta exterior.

¡Por aquí, majaderol! dijo Letourneau; es menester obrar con precaución en todo.

El tabernero se aproximó á la chimenea, y frotando sus manos en los lares del hogar, se ennegreció la cara con hollín.

—¡Esto cambia completamente á un hombre! dijo, y añadió dirigiéndose á Pandrille: —Haz lo mismo.

Pandrille se untó la cara como su amo, y ambos salieron de puntillas, cerrando la puerta con precaución, para no despertar á Noe y su compañero. Cuando estuvieron fuera, los dos bandidos se detuvieron un momento para mirar en derredor. La noche estaba sombría, el camino desierto, y no se oía el menor ruido.

Sancho Panza

